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Идеология планированияНа днях разговаривал с одним журналистом, который интересовался параметрами бюдже-та Свердловской области на 2020 год. И он за-дал вопрос, который меня обеспокоил: «Я по-нимаю, что будут реализовываться приори-тетные национальные проекты, а что явля-ется главным для региональной власти при формировании бюджета на следующий год?»Для меня стало очевидным, что мой со-беседник не разобрался в важнейших вопро-сах жизни современной России. Понятие «на-циональные проекты» сейчас на слуху, мы го-ворим, что у каждого национального проекта есть свои региональные компоненты, учиты-вающие местную специфику. При этом речь идёт о достаточно сложных вопросах долго-срочного планирования социально-экономи-ческого развития страны и её регионов. Но если не усвоить этот урок, трудно понять ис-точник уверенности государственной власти в своих действиях, план нашего успеха.Приоритетные национальные проек-ты были заявлены в 2009 году и сразу ста-ли ключевым элементом развития страны. В мае 2018 года победивший на выборах Пре-зидента России Владимир Владимирович 
Путин подписал известный Указ №204 «О национальных целях и стратегических зада-чах развитии Российской Фе-дерации на период до 2024 года». Этот документ зачастую для краткости называют новым майским Указом Президента. В нём чётко сформулированы ключевые задачи, которые необходимо решить для про-рывного научно-технологического и социаль-но-экономического развития России, улучше-ния демографической ситуации, повышения уровня жизни россиян, создания условий для самореализации каждого человека.В соответствии со стратегическими за-дачами развития Российской Федерации были разработаны национальные проек-ты по направлениям:

1. демография;
2. здравоохранение;
3. образование;
4. жильё и городская среда;
5. экология;
6. безопасные и качественные  автомобильные дороги;
7. производительность труда  и поддержка занятости;
8. наука;
9. цифровая экономика;
10. культура;
11. малое и среднее предприниматель-ство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы;
12. международная кооперация  и экспорт.По каждому из национальных проектов обозначены как стратегические цели, так и вполне конкретные показатели, которые не-обходимо достичь к 2024 году.Например, при реализации национально-го проекта «Жильё и городская среда» Пра-вительству России поручено обеспечить кар-динальное повышение комфортности город-ской среды, создание механизма прямого уча-стия граждан в формировании комфортной городской среды, устойчивое сокращение непригодного для проживания жилищного фонда. Это и другие цели носят стратегиче-ский, общий характер.При этом установлены и конкретные по-казатели. Например, увеличение объёма жи-лищного строительства не менее чем до 120 миллионов квадратных метров в год в целом по России. У каждого региона России своя роль в до-стижении национальных целей. Если речь идёт о вводе нового жилья, то понятно, что у Свердловской области, с её мощным строи-тельным комплексом и высоким уровнем до-ходов населения, план по вводу жилья будет выше, чем у многих других регионов России.Отвечая на вопрос журналиста – что явля-ется главным для региональной власти при формировании бюджета области на следую-щий год, хотел бы подчеркнуть: главным яв-ляется исполнение национальных проектов. Идёт ли речь о строительстве жилья, дорог, школ, больниц, или о мерах, которые скажут-ся на увеличении рождаемости и продолжи-тельности жизни, улучшении экологической обстановки, развитии науки и культуры.В правительстве Свердлов-ской области эту работу кури-рует первый заместитель гу-бернатора Свердловской об-ласти Алексей Орлов.В 2017 году по моему пору-чению была разработана и утверждена соци-ально-экономическая программа «Пятилетка развития Свердловской области».«Пятилетка развития» стала региональ-ным планом реализации национальных про-ектов на территории Свердловской области, дорожной картой по достижению прорыв-ных результатов по важным, понятным лю-дям направлениям, с учётом нашей регио-нальной специфики.Безусловно, майский Указ Президента скорректировал содержание нашей регио-нальной «Пятилетки развития», усиливая со-зидательную суть этого документа.В этом году мы перешагнули «экватор» в реализации программы «Пятилетка разви-тия». Достигнутые результаты и необходи-мые коррективы были рассмотрены на засе-дании Правительства Свердловской области, которое я провёл 12 декабря этого года.У нас достаточно успешно выполняют-

ся параметры, заложенные в блок экономи-ческого развития. Так, на сегодняшний день валовой региональный продукт превысил планку в два с половинного триллиона ру-блей. Есть уверенность в том, что к 2021 го-ду показатель, заложенный в программу, бу-дет выполнен и перевыполнен.Растут показатели по объёму отгружен-ной промышленной продукции, грузооборо-ту автомобильного транспорта, обороту про-дукции, произведённой малым и средним бизнесом, другим параметрам, характеризу-ющим положительную динамику развития реального сектора экономики.По ключевому для нас направлению «Со-хранение и развитие человеческого потен-циала» хочу отметить рост средней продол-жительности жизни: уже сейчас он превы-сил 73 года.Все муниципальные образования Сверд-ловской области разработали собственные стратегии социально-экономического разви-тия, серьёзно выросла доля населения, полу-чающего муниципальные услуги в электрон-ном виде. Когда мы только формировали програм-му, было много просьб и наказов от жителей области по ремонту дворов, обустройству скверов, парков, набережных. В этом году мы отремонтировали 62 общественные террито-рии и 71 двор. Большая часть из них – по кон-кретным адресам, продиктованным жителя-ми области.В то же время практически по каждому направлению есть показатели, исполнение по которым отстаёт от плана.Значит, во-первых, нам необходимо скон-центрироваться на исправлении этой ситуа-ции, выстроить чёткую, адресную работу по безусловному исполнению всех параметров программы «Пятилетка развития». Это зона личной ответственности как руководителей исполнительных органов власти, так и глав местного самоуправления.Во-вторых, мы внесли изменения в систе-му мониторинга и контроля программы. В режиме онлайн получаем чёткую и достовер-ную картину того, как реализуется програм-ма, какие мероприятия выполнены, какие на-ходятся в подвешенном состоянии. Имея на руках всю необходимую информацию, власть оперативно реагирует на возникающие про-блемные моменты.И в-третьих, важно поддерживать обще-ственный интерес к реализации программы. Мы должны активизировать нашу информа-ционную политику. «Пятилетка развития» – это позитивная, созидательная тема, её долж-но быть как можно больше на страницах местной и региональной прессы, в телевизи-онных репортажах, в социальных сетях.Контроль за мониторингом исполнения «Пятилетки раз-вития» я возложил на заме-стителя губернатора Сверд-ловской области Олега Че-
мезова.На заседании правительства, посвящён-ном исполнению «Пятилетки развития», выступил руко-водитель независимой экс-пертной группы, замести-тель председателя Законода-тельного собрания Свердлов-ской области Виктор Маслаков.Он справедливо отметил недостаточную вовлечённость жителей Свердловской об-ласти в разработку и реализацию программ развития муниципалитетов, проектов благо-устройства, неполное использование финан-совых возможностей национальных и феде-ральных проектов. Не менее справедливо замечание, что востребовано региональное развитие с учё-том особенностей свердловчан всех возрас-тов. Эксперты считают, что на сегодняшний день акцент делается на создание условий для двух поколений уральцев: для детей и для жителей трудоспособного возраста. А вот старшее поколение обделено полноценным вниманием власти.По итогам заседания правительства Свердловской области я поручил внести кор-рективы в нашу «Пятилетку развития». Учи-тывая народный характер этой программы, 

в начале следующего года пройдёт обсужде-ние новаций программы во всех муниципа-литетах Свердловской области, в округах, на областном форуме. Мнение жителей, мне-ние уральцев должно быть обязательно уч-тено при формировании приоритетов разви-тия региона.И здесь у нас пока есть определённые не-доработки. А ведь сегодня выстроить чёткую и оперативную обратную связь с населением, предоставить информацию, узнать мнение людей, народную оценку тех или иных проек-тов не составляет особого труда.Жду предложений от общественных па-лат Свердловской области, Екатеринбурга, других муниципалитетов, от общественных советов органов власти и иных институтов гражданского общества по ка-чественному повышению эф-фективности в этом направ-лении. Обобщить предложе-ния поручаю вице-губерна-тору Свердловской области  
Сергею Бидонько. Национальные проекты, программа «Пя-тилетка развития» серьёзно повлияют на пер-спективное развитие всех муниципалитетов. Они должны быть учтены во всех стратегиче-ских документах территориального планиро-вания. В следующем году предстоит серьёзно потрудиться над новым Генеральным планом развития города Екатеринбурга на 20-летний период. Фактически предстоит ответить на вопрос, каким будет Екатеринбург к середине века, как будет формироваться Екатеринбург-ская агломерация, строиться жильё и школы, осваиваться новые микрорайоны, развивать-ся городская инфраструктура. Это очень се-рьёзные вопросы. И дать ответы на них долж-ны профессионалы вместе с жителями горо-да. Действовать надо вдумчиво и без спешки. Считаю, что к этой работе должны быть при-влечены Союз архитекторов Свердловской области, Ассоциация строителей Урала, Союз промышленников и предпринимателей, учё-ные и урбанисты. Екатеринбург должен быть комфортным для проживания, привлекатель-ным для ведения бизнеса, высокотехнологич-ным городом высокой культуры.

Федеральное руководство поддер-
живает наши планы по преобразованию 
столицы Урала. Президент России Вла-
димир Владимирович Путин на пресс-
конференции 19 декабря дал высокую 
оценку темпам развития Екатеринбурга и 
оценил перспективы строительства вто-

рой ветки метро. Лидер страны сказал: 
«Екатеринбург очень бурно развивается, 
становится всё более и более современ-
ным, и, конечно, он нуждается в развитии 
инфраструктуры. Некоторое время назад 
было принято решение о том, что такие 
проекты должны осуществляться на осно-
ве региональных возможностей и ресур-
сов. Но это невозможно. Поэтому реализа-
ция подобных проектов, конечно, должна 
осуществляться совместно с федеральны-
ми властями, при федеральной поддерж-
ке. Не сомневаюсь, что такой вид транс-
порта будет очень актуальным и востре-
бованным в Екатеринбурге. Надо просто с 
властями как следует на этот счёт порабо-
тать, с региональными властями. Порабо-
таем обязательно».

Мы готовы максимально активно про-
должить работу по проектированию и 
строительству второй ветки метро. Екате-
ринбуржцы и гости столицы давно ждут 
появления новых станций.

Бюджет 2020 года –  
бюджет развитияБюджет региона – практический инструмент реализации политических устремлений,  идеологии развития территории. Поэтому хочу подробно остановиться на бюджетном процессе Свердловской области. Областной закон о бюджете Свердлов-ской области на 2020 и последующие годы, решения местных дум о бюдже-тах муниципалитетов приня-ты и вступают в действие.Благодарю депутатов За-конодательного собрания Свердловской области и лично председателя областного парламента Люд-
милу Бабушкину за проделанную работу. Спасибо депутатам местных дум, кото-рые также сделали своё дело хорошо и в установленные сроки. Отмечу, что в этом го-ду работа согласительных комиссий, коми-тетов в муниципальных думах шла особенно напряжённо, депутаты проявляли искрен-нюю заинтересованность в результате, раз-бирались по каждой статье доходов и расхо-дов до последней копеечки. Вносили серьёз-ные коррективы в проекты бюджетов, кото-рые готовили администрации муниципали-тетов. Например, при обсуждении проекта бюджета Екатеринбурга местные депутаты добились увеличения затрат на программу переселения граждан из аварийного и ветхо-го жилья, на замену лифтов в многоэтажных домах, выделения дополнительных средств на раннее выявление онкозаболеваний и по многим другим вопросам. Такая активность депутатов, разумеется, неслучайна. Это результат глубокой рефор-мы местного самоуправления, которую мы начали три года назад. Глав городов и муни-ципальных районов стали избирать депута-ты местных дум. Выросла роль, авторитет, политический вес депутатов, что и было од-ной из важнейших целей реформы. В резуль-тате депутаты стали полноценными участни-ками бюджетного процесса, получив реаль-ную возможность отстаивать интересы своих избирателей. На деле, а не на словах, укрепи-лись свободы и права человека, усилились де-мократические принципы организации жиз-ни в территориях. Предстоящие три года будут чрезвычай-но важным и ответственным периодом для Свердловской области.Прежде всего должны быть воплощены в жизнь все наши планы по реализации нацио- нальных проектов, выполнены социальные обязательства перед населением, обеспечен рост экономики.Во-вторых, по завершении этих трёх лет мы должны будем отчитаться перед жителя-ми области, как реализована наша программа «Пятилетка развития».И в-третьих, в течение этого периода должны быть завершены все подготовитель-ные работы к празднованию 300-летия Ниж-него Тагила и Екатеринбурга, проведению Всемирных студенческих игр 2023 года. 

Что имеет главенствующее значение для наполнения бюджета? Ответ очевиден – качество и темпы роста реального секто-ра экономики. В этом плане Свердловская область имеет сегодня прочную базу, креп-ко стоит на ногах.С 2012 года валовой региональный про-дукт Свердловской области увеличился в полтора раза. По итогам текущего года мы планируем выйти на уровень 2,5 триллиона рублей, что в сопоставимых ценах почти на  2 процента превышает уровень 2018 года.Идёт диверсификация экономики и обо-ронно-промышленного комплекса. Мы прак-тически с нуля создали ряд новых для нас от-раслей – это локомотивостроение, производ-ство медицинской и коммунальной техники, приборостроение, современная фармаколо-гия, «белая металлургия», авиастроение. В этом году по ключевым макроэкономи-ческим показателям Свердловская область демонстрирует хорошую динамику. Последние несколько лет мы ежегодно сдаём в эксплуатацию свыше двух миллио-нов квадратных метров жилья. И эту тенден-цию мы намерены сохранить и впредь. Тему обновления жилищного фонда обла-сти я не так давно обсуждал с председателем наблюдательного совета Фонда содействия реформированию ЖКХ Серге-
ем Степашиным. Процити-рую слова Сергея Вадимови-ча: «Вы запустили пилотный проект по замене лифтов, ко-торый даже назван был в Рос-сии «программа Куйвашева». Сегодня он ра-ботает в 35 регионах. Свердловская область и Екатеринбург оказались первыми в этом пла-не. Кроме того, вы выполняете программу по расселению аварийного жилья. У нас есть фи-нансовый резерв, и если ускоренными тем-пами будет реализовываться программа рас-селения из ветхого и аварийного жилья, то Фонд ЖКХ готов дополнительно профинан-сировать Екатеринбург и Свердловскую об-ласть. Тем более в 2023 году – 300-летие го-рода. Вообще закрыть программу аварийно-го жилья в уральской столице было бы хоро-шим подарком».Действительно, Свердловская область оказалась в числе 12 регионов России, в кото-рых жильцы ветхих и аварийных домов полу-чали новое жильё с 2008 года непрерывно. В этом году на Урале расселено аварийное жи-льё общей площадью свыше 15,5 тысячи ква-дратных метров, что в три раза превышает планы на 2019 год.Хорошими темпами развивается аграр-ный комплекс. Свердловская область вхо-дит в число российских лидеров в сфере молочного животноводства. Мы практиче-ски полностью обеспечиваем потребности уральцев в продуктах питания собственно-го производства.На предприятиях региона реализуют-ся масштабные инвестиционные проекты, создаются новые рабочие места, внедряют-ся современные технологии, способствую-щие росту производительности труда, по-вышению конкурентоспособности ураль-ской продукции. Так, в 2019 году на Каменск-Уральском металлургическом заводе введён в эксплу-атацию прокатный комплекс. На Серовском механическом заводе запущена автоматизи-рованная линия по производству спецпро-дукции, завершена программа технического перевооружения.В планах 2020 года – реконструкция хи-мико-металлургического производства на предприятии «Святогор» в Красноураль-ске, реконструкция трубопрокатного про-изводства на Северском трубном заводе, техническое перевооружение рельсобалоч-ного цеха на ЕВРАЗ-НТМК, ряд других круп-ных проектов.Развитие социальной сферы – самая большая статья расходов областного бюд-жета. В 2019 году на финансирование соци-альной сферы было направлено 65 процен-тов расходов областного бюджета, более 173 миллиардов рублей. На ближайшие три го-да мы закладываем рост социальных расхо-дов бюджета, обеспечивая бюджетные инве-стиции в человека, в развитие человеческо-го капитала. Сейчас в Свердловской области количе-ство школьников увеличивается в среднем на 15 тысяч человек ежегодно. Чтобы соз-дать для школьников и учителей оптималь-ные условия для учёбы и работы, мы долж-ны серьёзно ускорить темпы «школьного строительства», внедрять новые подходы, со-временные технологии при реконструкции школьных зданий. По нашей инициативе на федеральном уровне уже отменены некото-рые устаревшие СанПиНы и СНиПы. Мы продолжим эту работу, сделаем всё необходимое для того, чтобы школы в Сверд-ловской области были по-настоящему образ-цовыми, безопасными, комфортными, по-строенными с учётом мирового опыта. Говоря о задачах бюджетной политики в сфере здравоохранения, к числу приоритетов отношу повышение доступности и качества первичной медицинской помощи, решение демографических задач.В последние годы мы достигли высокого уровня высокотехнологичной медицинской помощи. У нас успешно реализуются уни-кальные инновационные проекты в медици-не, активно внедряются современные техно-логии и умные сервисы. Сейчас наша задача – столь же эффектив-но и целенаправленно подойти к улучшению первичного звена здравоохранения, макси-мально широко внедрить модель «Бережли-вой поликлиники», решить кадровые про-блемы в отрасли. Сейчас нашим приоритетом становятся городские и районные больницы, поликли-ники, стационарные и передвижные ФАПы, 

станции скорой медицинской помощи – всё, что даёт возможность людям получить ка-чественную, современную медицинскую по-мощь в оптимальные сроки.Федеральное руководство оказывает ко-лоссальную поддержку в этом направле-нии. По итогам заседания Президиума Госу-дарственного Совета России Правительство страны получило указание выделить допол-нительно из федерального бюджета и бюдже-тов субъектов России не менее 550 миллиар-дов рублей на финансовое обеспечение меро-приятий по развитию инфраструктуры пер-вичного звена здравоохранения. Руководство страны хорошо понимает существующие про-блемы и готово вместе с нами решать их, бе-ря на себя 90% расходов на выполнение этого поручения. На пресс-конференции 19 дека-
бря Владимир Владимирович Путин под-
твердил остроту проблем в здравоохране-
нии страны и то, что они будут решаться 
оперативно и на системном уровне.В ближайшие три года в регионе будет ид-ти широкое инфраструктурное развитие. Это касается всех направлений: дорожного строи-тельства, газификации территорий, модерни-зации жилищно-коммунального хозяйства, благоустройства городской среды, реализа-ции экологических программ, создания «ум-ных городов», цифровизации государствен-ного и муниципального управления.Всё это демонстрирует, что бюджет на предстоящие три года – это бюджет, ориенти-рованный на развитие. Доходная часть областного бюджета на 2020 год составляет 267,2 миллиарда  рублей.Объём расходов областного бюджета на 2020 год составляет 296,6 миллиарда ру-блей, что на 15 % больше первоначально ут-верждённых расходов областного бюджета 2019 года. Бюджет Свердловской области на 2020 год социально ориентирован, общая сумма расходов на социальную сферу – 194 милли-арда рублей, или 65 %, в том числе:

l социальная политика –  77,2 миллиарда рублей;
l образование –  75,9 миллиарда рублей;
l здравоохранение –  27,1 миллиарда рублей;
l физическая культура  

и спорт –  9,8 миллиарда рублей;
l культура –  4 миллиарда рублей.Для улучшения демографической ситуа-ции, роста рождаемости, поддержки семей с детьми, старшего поколения и на другие ме-ры в бюджете 2020 года предусмотрено более 15 миллиардов рублей. Так, с 2020 года на ежемесячную выплату в связи с рождением (усыновлением) первого или второго ребёнка могут рассчитывать се-мьи, в которых среднедушевой доход не пре-вышает двукратного размера прожиточного минимума, установленного в регионе. В два раза увеличится и срок, в течение которого эту выплату можно получать: не до полутора, а до трёх лет с рождения ребёнка.На исполнение закона «О социальной поддержке ветеранов в Свердловской обла-сти» в бюджете заложено 3,4 миллиарда ру-блей. Мы приняли решение к Дню Победы существенно увеличить размер единовре-менных выплат как для участников Вели-кой Отечественной войны, так и для труже-ников тыла.

Счастливого Нового годаЛет десять назад Эдуард Эргартович Россель мечтал о времени, когда бюджет Свердлов-ской области перевалит планку в 200 милли-ардов рублей. Вот тогда, говорил он, начнётся не выживание, а развитие. Мы давно преодо-лели этот рубеж и видим, насколько справед-ливо было это замечание – стройки, ремонты, преобразования идут в каждом муниципали-тете Урала, на деле демонстрируя превраще-ние мечты в реальность. Сейчас мы вплотную подошли к област-ному бюджету в 300 миллиардов рублей. Моя цель – преодолеть и этот рубеж. Это соз-даст прочную базу для того, чтобы ещё ак-тивнее строить новые школы, больницы, До-ма культуры, газифицировать сельские тер-ритории, ремонтировать дороги, вести бла-гоустройство территорий, улучшать эколо-гию. То есть реально улучшать качество жиз-ни уральцев. Наступающий 2020 год будет для нас, для всей России знаменателен важнейшей датой – 75-летием Победы в Великой Отечествен-ной войне. Президент России объявил 2020 год Годом памяти и славы. И это налагает на всех нас особую ответственность: мы должны встретить юбилей Великой Победы достойно славы народа-победителя, укрепив экономи-ческую мощь страны и высокую репутацию Свердловской области – опорного края дер-жавы, края сильных, трудолюбивых, талант-ливых людей. 

Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской области, к социально значимой информации»
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С наступающим  
Новым 2020 годом,  
дорогие земляки!
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Эдуард Эргартович Россель мечтал  
о времени, когда бюджет Свердловской области 

перевалит планку в 200 миллиардов рублей.  
вот тогда, говорил он, начнётся не выживание,  

а развитие. Сейчас мы вплотную подошли  
к областному бюджету в 300 миллиардов рублей.  

Моя цель – преодолеть и этот рубеж

Президент России объявил 2020 год  
Годом памяти и славы. И это налагает  
на всех нас особую ответственность:  

мы должны встретить юбилей великой Победы 
достойно славы народа-победителя

ОСНОВА  УСПЕХА


